

Les deux plus importantes économies de la région, le Brésil et le Mexique, absorbent une part de plus en plus importante de nos exportations vers la région. Par exemple, le Brésil a pris 13 % de nos exportations vers la région en 1973, mais 23 % en 1993. De la même façon, le Mexique a pris 13 % de nos exportations vers la région en 1973, mais 24 % en 1993. Les parts de l'Argentine, du Chili et du Venezuela ont toutes augmenté au cours des cinq dernières années, mais la croissance de leurs parts n'a pas été aussi marquée que pour le Mexique et le Brésil.

Cette tendance est encore plus prononcée si l'on prend en considération les effets de l'importante sous-estimation de nos exportations vers le Mexique. On peut mesurer en partie le problème si l'on considère que les statistiques mexicaines des importations de marchandises originaires du Canada étaient en 1992 de 40 % plus élevées que les chiffres canadiens correspondants des exportations²⁰.

Du point de vue mexicain, le Canada voit son importance s'accroître comme marché d'exportation. En 1988, environ 1 % des exportations mexicaines avaient le Canada pour destination. En 1993, le Canada a reçu près de 9 % des exportations mexicaines. En 1993, le Canada n'a représenté qu'un peu plus de 1 % des importations mexicaines. C'est un pourcentage plus faible qu'en 1988, malgré une augmentation de 68 % des importations mexicaines originaires du Canada au cours de cette période. Le pourcentage réel des importations mexicaines qui viennent du Canada est probablement beaucoup plus élevé. C'est là une image inversée du problème des données canadiennes d'exportation. Une quantité appréciable de marchandises importées par le Mexique sont probablement inscrites comme importations provenant des États-Unis plutôt que du Canada, leur véritable pays d'origine.

Du point de vue brésilien, le Canada n'est pas un important partenaire commercial. En 1993, environ 1 % des exportations brésiliennes ont eu le Canada pour destination, comparativement à 3 % en 1988. En 1993, un peu plus de 2 % des importations brésiliennes venaient du Canada, légèrement moins qu'en 1988²¹.

La composition des exportations canadiennes vers l'Amérique latine est demeurée assez stable entre 1988 et 1993. Comparativement à la moyenne des exportations canadiennes, la région absorbe un pourcentage plus élevé de produits agricoles et un pourcentage plus faible de produits finis. Pour les matières premières et les matières transformées, les pourcentages correspondent à peu près à ceux de l'ensemble des exportations.

²⁰ *Ibid.*, p. 156, 273. La même source est utilisée pour les statistiques mexicaines du commerce dans le paragraphe suivant.

²¹ *Ibid.*, p. 223.